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外匯基金上季僅賺20億
金管局：下半年投資前景不容過度樂觀

香港文匯報訊（記者 周曉菁）香
港首家衛星製造中心建成。香港航天
科技（1725）旗下ASPACE香港衛星
製造中心昨日開幕，公司聯席主席兼
行政總裁文壹川於記者會表示，集團
已有15張人造衛星製造訂單，明年年
初將完成第一顆衛星製造和交付，料
每年設計產能可達200個商業衛星，
ASPACE可成為全球最大的衛星智能
製造工廠之一。

ASPACE料年產逾200顆衛星
文壹川指，香港是WTO（世貿組

織）的獨立關稅區，採購全球零配件
十分便捷，電子清關亦只需 30分
鐘，加上企業稅收優勢和相關的人才
引進機制，ASPACE與集團同時啟動
香港衛星測運控中心和香港衛星數據
應用中心在衛星製造、衛星數據服務
方面的協同效應，能降低衛星製造及
數據服務20%以上的成本，在未來的
3至5年中，ASPACE都是最先進的

智能衛星製造中心之一，在效率上和
服務上具全球市場競爭力。
ASPACE預計一年可生產200顆以

上30至1,000公斤量級的商業衛星產
品，製造通信、導航、雷達、光學及
碳檢測等衛星。據悉，全球對衛星的
年均需求已經達3萬顆以上，但目前
全球衛星製造產能僅為6,000至8,000
顆，難以滿足整體需求。
此外，香港航天科技與尼日利亞國

家航天研究與開發局、香港理工大學
等機構及組織簽署諒解備忘錄，合作
範疇包括衛星通訊、衛星監測、控制
和數據接收、衛星數據分析等領域。
ASPACE香港衛星製造中心位於香

港將軍澳創新園的先進製造中心
（AMC），佔地約20萬方呎，配備
18套分系統及200多套精密設備，
涵蓋衛星整體結構、光學定標、振
動、力學性能、電磁相容、熱控及
精密性等多種綜合智能製造生產和測
試系統。

香港文匯報訊（記者 曾業俊）全新
的虛擬資產交易平台發牌制度已於6
月1日起正式生效，交易所必須申領
牌照，才能在過渡期後繼續在香港營
運。iSunCrowd董事長陳平表示，公
司旗下的加密貨幣交易平台TideBit暫
時仍未申請牌照，主要是由於目前香
港以傳統法律金融角度來建構監管加
密貨幣的法律法規，這種監管方向明
顯有誤，未能符合行業發展，更直言

「以證券金融及歷史延續的角度來管
理監管加密貨幣就會完蛋」。他期望
先在過渡期內多向當局提出建議，讓
未來出台的法律法規盡可能適應虛擬
資產市場的本質屬性，公司仍有意申
領香港牌照。
iSunCrowd執行董事謝玢補充指，現

時比特幣、以太坊、瑞波幣等代幣並非
以實體資產為基礎，而是由市場共識形
成價值。現時香港證監會間接監管代
幣，明顯超出其職能，因此有必要從
另一角度監管代幣。她補充，早前瑞
波（Ripple） 贏 得與美國證交會
（SEC）的訴訟，瑞波幣被裁定不屬
於證券。雖然公司尚未申請牌照，但
有計劃申領；由於公司屬事實存在的
交易平台，預期申請流程將較順暢。

尋求與港美主流銀行合作
市場早前傳出個別在港的國際銀行

拒絕為加密貨幣交易所開戶。陳平坦
言「（與本地銀行合作）不算是非常

暢通，但也是大致上順暢」，預料最
快一星期後宣布與哪間本地銀行合
作。他指出，該平台所有交易都是
「正大光明」，平台與銀行之間的合
作正進入新階段，為投資者帶來更多
便利，惟目前較大的中資銀行對虛擬
資產交易平台仍比較謹慎。
謝玢表示，TideBit一向有在香港營

運，並透過香港、新加坡、美國等地
銀行處理客戶出入金，本地和美國的
銀行均願意與TideBit合作。至於早前
倒閉的美國Silvergate Bank為該公司
數字美元發行的合作夥伴，現時公司
已找到另一家更好的合作夥伴銀行，
未來亦會尋求與香港和美國的主流銀
行合作。她強調，虛擬資產交易平台
需思考如何與現有傳統金融體系完美
融合。

至今累計交易855億美元
謝玢提到，截至5月底，TideBit活

躍註冊用戶為4.01萬人，包含逾2萬

名通過KYC的用戶，當中超過90%為
香港KYC用戶。TideBit由2017年營
運至今的累計交易額約855億美元，
規模不算大，因為幣安單是過去24小
交易量就達72億美元，Coinbase 為
10.57億美元，OKX則為11.32億美
元。去年FTX爆煲事件後，用戶交易
量一度回落；不過隨着幣市橫行回
穩，交易量重新向上。
謝玢續指，由於加密貨幣交易所都是

每天24小時每周7天不間斷營運，其產
生的龐大資料量使得現有的會計系統
和審計系統產生約3個月至1年的延
遲。iSunCrowd結合公司在去中心化
雲服務的研發歷史，為TideBit使用基
於區塊鏈的會計系統和基於人工智慧
的零知識證明的審計系統，每時每刻
交易紀錄產生的交易賬本也近似即時的
審計和統計，並且可以隨時生成標準財
務報表的形式，例如資產負債表、利潤
損益表、現金流表等，給予用戶最大的
明晰度並且能夠更好地保護用戶權益。

TideBit擬申虛資交易平台牌照

香港文匯報訊（記者 蔡競文）人工智能
（AI）近年為市場關注的技術，香港電訊
（6823）商業客戶業務董事總經理吳家隆昨
表示，香港電訊一直有為企業提供AI應用方
案，積極利用5G及AI的專業知識，針對不同
行業的需要提供AI相關的解決方案，協助企
業優化業務營運及提高營運效率，AI將會是
該公司的商業客戶業務其中一個重要發展方
向，未來會繼續加大投資，對業務前景感到
樂觀。
不少企業都會利用更多新興科技，如雲端、
物聯網、網絡安全方案去改善營運，吳家隆稱
該公司利用固網及5G流動網絡的優勢，以及
新興科技為大、小企業進行數碼轉型。香港電
訊一連五日舉行 HKT Enterprise Solutions
Tech Week 2023，向客戶介紹Al趨勢，吳家
隆表示首日已獲企業客戶踴躍參與。

可提高醫學診斷效率
為協助不同行業加速數碼轉型，吳家隆表示
該公司提供不同的AI相關解決方案，以醫療為
例，5G、人工智能、即時定位追蹤等科技有助
提高醫學診斷效率及病人護理體驗，另外Al
醫學影像分析、AI輔助內視鏡、5G智慧護理
管理，亦有助提升醫療服務質素。金融行業
方面，可配備AI的全渠道方案以協助履行法
規，節省人手及提升客戶體驗，例如AI訊息
傳遞消息合規解決方案、AI客服中心解決方
案等。 另一方面，香港電訊亦鼓勵各部門的
同事，積極應用Generative Al去提高工作效
率。例如市場推廣及設計部門，會運用不同AI
工具去製作宣傳設計，以往要花超過一星期才
能夠製作的宣傳設計，現在幾小時就能夠完
成，而程式設計部門亦可用ChatGPT去處理
程式碼排錯。
同時，香港電訊也重視網絡及數據安全。
該公司在自家平台內建立一個 Bot，使用
ChatGPT 4.0，讓同事安心利用 Enterprise
GPT協助工作，減低公司或客戶資料外洩的
風險。
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香港文匯報訊（記者 岑
健樂）強積金顧問公司
GUM 昨表示，今年 7 月
（截至7月 19日），GUM
強積金綜合指數升1.8%，其
中GUM強積金股票基金指
數升2.6%；GUM強積金混
合資產基金指數升 1.8%；
GUM強積金固定收益基金
指數升0.3%。7月份（截至
7月19日）強積金每人平均
賺4,260元。
GUM續指，整體股票基

金在7月份回升，當中大中
華和香港股票基金錄得最
大的升幅，分別達 4%和
3.8%。該行指出，人行於6
月中將2,370億元人民幣一
年 期 中 期 借 貸 便 利
（MLF）貸款利率下調 10
個 基 點 ， 由 2.75% 降 至
2.65%，是自2022年 8月以
來首次降息；另外，雖然
內地第二季經濟增幅低於

預期，但不少分析預
測第三季增長將加
快，令股市有機會因
此受惠。

此外，該行表示環球股
市在 7月份表現亮麗，帶
動股票和混合資產基金
上升。股票比例高的基
金組合錄得較大升幅，
而股票基金表現為三大
指數中最好；至於強積金
保守基金繼續受惠於息率
維持於高位，持續錄得穩
定正回報。
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◆陳平（左）指，公司與本地銀行合
作大致上順暢。右為謝玢。

香港文匯報記者曾業俊攝

◆吳家隆表示，公司利用固網及5G流動網絡的優勢，
以及新興科技為大、小企業進行數碼轉型。

▶ASPACE香
港衛星製造中
心昨日開幕，
料可成為全球
最大的衛星智
能製造工廠之
一。

香港文匯報
記者郭木又攝

◀文壹川（中）
表示，集團已有
15張人造衛星製
造訂單。
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外匯基金第二季僅賺20億
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◆外匯基金今年上半年「大翻身」賺1,100億元，惟第二季僅賺20億元，較首季投
資收入大削98%。 中通社

◆◆余偉文余偉文

受惠於股債表現有改善，外匯基金上半年表現「大翻身」，半年賺

1,100億元，收復去年全年勁蝕逾2,000億元的一半失地，惟若按季度

而言，今年第二季僅賺20億元，較首季投資收入1,080億元大削98%。

金管局總裁余偉文昨指下半年投資前景仍不容過度樂觀，並提到地緣政

治不穩，包括持續的俄烏衝突以及主要經濟體之間的緊張關係，可能隨

時引發資產市場的調整和波動，惟他強調金管局將繼續謹慎管理外匯基

金並保持靈活性。

◆香港文匯報記者 馬翠媚

外匯基金今年上半年錄得1,100億元的
投資收入，以半年計，大部分投資

收入都錄得正數，期內債券投資收益進賬
最多，賺580億元，而其他股票投資收益
賺485億元，其他投資收益（僅反映至今
年3月底估值）亦賺101億元，惟港股投
資「損手」蝕48億元，非港元資產外匯
估值亦下調18億元。

次季港股投資轉蝕81億
外匯基金今年首季投資表現亮眼，全數
投資項目都錄得正數，首季賺1,080億元，
惟次季在港股投資「見紅」，以及非港元資
產外匯估值下調之下，單季僅賺20億元，
按季大削逾98%。單計今年第二季，以其
他股票及債券投資表現最好，分別賺230億
元及141億元，惟債券投資收益按季大削
67%，加上期內港股投資「見紅」轉蝕81
億元，非港元資產外匯估值下調270億元亦
成「致命傷」，比起今年首季估值上調252
億元，意味已蒸發了首季估值增幅。
余偉文昨解畫時表示，外匯基金上半年
錄得1,100億元投資收入，主要受惠股市
及債市均扭轉去年大幅下調的勢頭。美國
通脹自去年有見頂回落跡象，下降趨勢在
今年上半年仍然持續，市場普遍預期美息
上升步伐減慢，加上經濟數據顯示美國經

濟仍保持一定韌性，投資者情緒趨
向樂觀。儘管市場風險曾經浮
現，如歐美銀行危機以及美國債
務上限爭議等，但主要股票市場
仍維持上升動力，加上受惠主要
國債收益率處於多年高位，持有債
券讓外匯基金獲取不俗的利息收入。

余偉文：慎防通脹及利率走勢
不過余偉文提醒，展望下半年投資前景

仍不容過度樂觀。他解釋雖然環球經濟至
今對主要央行急速的加息周期表現出一定
的韌性，但持續的貨幣緊縮政策以及銀行
業信貸緊縮導致經濟衰退的可能性仍是未
知之數，加上通脹的走勢和主要央行的政
策利率峰值亦存在很大的不確定性，種種
因素都會為投資環境帶來挑戰。他強調，
金管局將繼續通過防禦性措施減低市場波
動對外匯基金造成的影響，同時將繼續多
元化投資，進一步穩定回報，以實現其長
期投資目標。
金管局昨亦公布，2023年外匯基金支付
予財政儲備存款與政府基金及法定組織存款
的息率為3.7%，上半年相關費用分別為
100億元及79億元。今年6月底外匯基金的
總資產為39,839億元，較去年底減少241億
元，而其累計盈餘為6,062億元。
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